

# Pasado Memoria

*Revista de Historia Contemporánea*

## La memoria del pasado

**memoria.** (Del lat. *memoria*.) f. Facultad psíquica por medio de la cual se retiene y recuerda el pasado. || 2. En la filosofía escolástica, una de las potencias del alma. || 3. Recuerdo que se hace o aviso que se da de algo pasado. || 4. Ex-

---

Dirección: Glicerio Sánchez Recio

---

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

---

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

---

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez  
(*Universidad Complutense*)  
Gérard Chastagnaret  
(*Universidad de Provenza*)  
José Luis de la Granja  
(*Universidad del País Vasco*)  
Gérard Dufour  
(*Universidad de Aix-en-Provence*)  
Eduardo González Calleja  
(*CSIC*)  
Jesús Millán  
(*Universidad de Valencia*)  
Conxita Mir Curcó  
(*Universidad de Lleida*)  
M<sup>a</sup> Encarna Nicolás Marín  
(*Universidad de Murcia*)  
Marco Palla  
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón  
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)  
Manuel Pérez Ledesma  
(*Universidad Autónoma de Madrid*)  
Manuel Redero San Román  
(*Universidad de Salamanca*)  
Maurizio Ridolfi  
(*Universidad de Viterbo*)  
Fernando Rosas  
(*Universidad Nueva de Lisboa*)  
Ismael Saz Campos  
(*Universidad de Valencia*)  
Manuel Suárez Cortina  
(*Universidad de Cantabria*)  
Ramón Villares  
(*Universidad de Santiago de Compostela*)  
Pere Ysàs  
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

---

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

---

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

---

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

---

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas  
Área de Historia Contemporánea  
Universidad de Alicante  
Apartado Postal 99  
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero  
Departamento de Suscripciones  
C/ San Sotero, 6  
28037 Madrid  
revistas@marcialpons.es

---

Preimpresión e impresión: Espagrafic

---

Depósito legal: A-293-2002  
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición  
impresa de la obra.**

Edición electrónica:  
 Espagrafic

**PASADO Y MEMORIA**  
**Revista de Historia Contemporánea, nº 3**

**Reseñas de libros**

## Reseñas de libros

---

su faceta de nacionalista catalán, radical en los fines pero moderado en los medios, que abogó por la vía del Derecho como modo de resolver la cuestión catalana y siempre rechazó la violencia, pero que perdió la vida siendo víctima de ella en la cruenta Guerra Civil. Es evidente la simpatía con que el autor ha tratado a su personaje histórico, pero no ha incurrido en la mera apología a la hora de escribir su biografía.

José Luis de la Granja Sainz  
*Universidad del País Vasco*

**MATEOS, Abdón, *La contrarrevolución franquista. Una aproximación microhistórica a la represión contra UGT y al nacionalsindicalismo desde la Cantabria rural, 1937-1953*, Madrid, Asociación de Historiadores del Presente, 2003, 180 pp.**

Nos encontramos ante una obra ejemplo de aproximación microhistórica a la Cantabria rural del primer franquismo que, metodológicamente, bebe, sobre todo, en las fuentes de la tercera generación de *Annales*, la escuela marxista británica y la nueva historiografía francesa, según señala el propio autor en su presentación. También éste recurre con frecuencia a la técnica de la fuente oral en su intento de construir esa «Historia desde abajo» que escuche la voz de los vencedo-

## Reseñas de libros

---

res, pero rescate, asimismo, la memoria de las víctimas de la guerra civil. Y a la vez sin perder del todo de vista la larga duración a través de una mirada antropológica que nos revela, como anticipaba el clásico de Arno J. Mayer, la persistencia de estructuras económicas y mentales más propias del Antiguo Régimen en pleno siglo XX. La combinación de estos instrumentos de análisis permite descubrir una comarca en la cual, como en tantos universos rurales, la conciencia histórica de las últimas décadas ha estado marcada por la muerte y la violencia política.

El libro, además de los obligados capítulos biográfico y documental, consta de cinco apartados. El primero, introductorio, nos esboza a grandes rasgos el proceso que conduce de la movilización y politización campesina republicana a la contrarrevolución franquista; un proceso que, como otros investigadores ya habían puesto de manifiesto en anteriores trabajos y espacios, exige investigar las relaciones entre los movimientos campesinos, sus principales actores y apóstoles y las diferentes alternativas de encuadramiento y movilización ensayadas en el tiempo (cooperativismo católico, sindicación socialista, penetración republicana, comunista o anarcosindicalista en las diferentes sociedades y sindicatos,...) hasta su definitiva liquidación, primero, mediante la represión, y más

## Reseñas de libros

---

tarde, a través de la disolución de los restos que habían sobrevivido a ésta en el entramado franquista de las Hermandades de Labradores y Ganaderos, las Uniones Cooperativas y las Cámaras Oficiales Sindicales. Sólo de este modo es posible comprender aparentes paradojas como la pronta vinculación de los católico-agrarios cántabros al nuevo orden rural franquista o la rapidez con la que el sindicalismo campesino asturiano se integra en FET y de las JONS, que ya en 1939 abrazaba a algo más del 82% de los 130.000 obreros y campesinos encuadrados en UGT dos años antes.

Concluye A. Mateos señalando cómo ese campesinado familiar politizado durante la etapa republicana fue diezmado por el terror falangista, mientras, los supervivientes, buscaban acomodo en el nuevo orden agrario –en realidad un *ritorno* al tradicional– garantizado por la desmovilización, el miedo, la sumisión y el silencio. Precisamente el estudio de los mecanismos de esa violencia política es el objeto del segundo apartado del libro. Más allá de la necesaria cuantificación –que sigue siendo claramente insuficiente para el caso cántabro–, constata el autor como esa *inversión del terror* de que hablara P. Preston no se produce en la «España nacional» tras la caída de Málaga, sino que persiste en la zona estudiada y halla su continuidad en la represión ejercida sobre *los*

## Reseñas de libros

---

*del monte*, sus familiares y apoyos hasta bien entrados los años cincuenta.

La liquidación del sindicalismo ugetista ocupa la tercera parte de la obra. Un proceso que se inicia con las *limpias* llevadas a cabo por unidades falangistas como parte de las operaciones de conquista del frente Norte. Esta «violencia arbitraria» castigaba, sin embargo, a una zona de predominio electoral derechista, por lo que sólo puede entenderse en términos del resentimiento acumulado contra los mineros «maketos» procedentes de Castilla y León instalados en la zona desde principios de siglo, multiplicado por el clima de coerción y miedo experimentado por la población derechista durante el breve dominio del Frente Popular. La violencia anticlerical, en parte relacionada con la preeminente posición que ocupaban los párrocos en los sindicatos agrarios católicos, en parte con la percepción de lo clerical como símbolo del poder tradicional caciquil, es otro de los elementos que el autor introduce como fundamento explicativo de esta violencia. Es, quizá, en este capítulo donde la visión antropológica está más presente —ahí están las referencias al control de los espacios de sociabilidad desde la Casa del Pueblo o la idea de enfrentamiento entre vecinos-hidalgos-ganaderos-católicos frente a mineros-maketos-socialistas—, pero no hasta el pun-

## Reseñas de libros

---

to de oscurecer la percepción de la complejidad de lo social; complejidad manifestada, por ejemplo, en la lucha desatada por el control del mercado de trabajo entre los sindicatos mineros socialistas y las élites derechistas que monopolizaban los Ayuntamientos de la comarca del Miera, el papel de los individuos –el responsable del puesto de la Guardia Civil, el médico, el cacique local y el jefe de Falange–, el propio castigo infligido a la columna ejecutora de la represión durante su avance, la tan extendida idea de la *responsabilidad colectiva* de los frentepopulistas, etc.

En el cuarto y quinto apartado podrá comprobar el lector que la purga, tanto en forma de incautaciones como de encarcelamientos, no se detuvo en el *campesinado rojo*, sino que se extendió también a los afiliados a sindicatos católicos, a la par que se adentra en otros aspectos de la contrarreforma agraria franquista: las roturaciones arbitrarias y los cambios en el sistema de arrendamientos en beneficio, sobre todo, del entramado caciquil de viejo y nuevo cuño y de sus principales apoyos a escala local. Siempre con el trasfondo del hambre, la emigración y la persecución que amenazaban especialmente a los familiares de los que fueran previamente represaliados y de los que continuaban en el monte. Con la desaparición de estos últimos se pone fin al ciclo represivo

## Reseñas de libros

---

que supuso la desarticulación del colectivo minero maketo y la consolidación del nuevo orden posbélico en el universo rural cántabro.

Un trabajo, en fin, que, a pesar de su brevedad, constituye una interesante aproximación microhistórica a la contrarrevolución franquista en una comarca dotada de notables singularidades, lo cual no debe ser obstáculo para la utilización de parte de los modelos analíticos y metodológicos empleados por el autor en otros espacios. Quizá sea en esa por momentos fecunda combinación de la perspectiva de larga y corta duración donde los investigadores del franquismo podamos hallar nuevos caminos por los que transitar en medio de la nunca finiquitada polémica sobre la naturaleza del régimen; encaminando nuestros pasos menos por los vericuetos del puro nominalismo sin base empírica y más por la senda de los complejos procesos de atracción y búsqueda de apoyos del régimen una vez dinamitado el tejido societario en el que el orden social republicano cifrara parte de sus esperanzas.

Julio Prada Rodríguez  
Universidad de Vigo